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تأكيد بأن ى لكن بعد أن وصلن [نيكسون]ننى كنت أقوم بتحضير خطاب طويل له إ عبد الناصر:
 نتظر.اأن ى الأفضل بالنسبة لنه من إ :قلت ،هناك مبعوث سوف يصل هنا

 
وهو مرشح  -لأنك كما تعرف فإن السيد نيكسون  ،هذه فرصة طيبة لتبادل الآراء سكرانتون:    

نه متلهف إ ،بهذا الجزء من العالم عموماو  أنه مهتم جدا ببلدكمى أوضح ل -للرئاسة 
 من.الأو  تحقيق السلامى هو يريد المساعدة فو  ،هتمام أكثر بالمنطقةالاى عل

 
لا أتذكر ما الذى ى لكنو  66ى معه فى حول لقائى أوراقى كنت أقلب ف ىهل تعرف أنن  عبد الناصر:

هذا ى ما أتذكر فإن النقطة الرئيسية التى كانت فى ولكن عل ،هذا اللقاءى حدث ف
نعم كانت  ؛مصرو  أنه  لم تكن هناك مشاكل كبيرة بين الولايات المتحدةى ه جتما،،الا

 يين.سرائيلكانت أساسا بسبب الاو  هناك مشاكل ولكنها كانت مشاكل غير مباشرة
 
للولايات المتحدة  اأن تكون هناك سياسة أكثر توازنى ننى متلهف علإ ،نعم أنا أتفهم ذلك  سكرانتون:   

ى فو  ،أعتقد أن السيد نيكسون قد أظهر ذلك عندما كان نائبا للرئيسو  هذه المنطقة.ى ف
 وكانوا ،الأمريكيةالإدارة ر أعضاء فى يرتذلك الوقت كان مستر نيكسون ووزير الخارجية ه

قد حاولوا تحقيق بعض التغيير فيما كان و  .ذلك الوقتى الإدارة فى هم أصحاب القرار ف
أنا كنت متواجدا و  هم عملوا معا بعد ذلكو  ،السابق بسياسة دالاس الخارجيةى فى يسم

 رة. وعموما فإنه منذ هذا الوقت وهم يتحدثون حول ضرورة تحقيق سياسةهناك فى هذه الفت
السنوات ى هو الأمر الذى كان موجودا فو  ،بالنسبة للشرق الأوسط ةجديدة غير موجه
 القليلة الماضية.

بتعليقات حول توجهات إدارة الرئيس لأن هذه ليست ى وعموما أنا لا أريد أن أدل
أعتقد أنهم أوصلوا لكم الانطبا، أنهم يريدون تحقيق ى ولكن، رغم أننى سأحاولى وظيفت

 هذا الصدد هناك نقطتين: ى ف. و هذه المنطقةى أشياء ف
هذا الجزء من العالم ولديهم أسباب ى نهم مهتمون بما يحدث فإ :ىالنقطة الأول

المنطقة يريدون ى ننا مدركون بصورة كبيرة بأن بعض الناس فإ :وجيهة لذلك. لقد قالوا
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 ..نهم غير مهتمين بهذه المنطقةإولذلك هم لم يقولوا  ؛السوفيتى تحادرتيبات جديدة مع الات
 ى. هذا غير حقيق

لا أعرف ما إذا كانوا و  –أننى أعتقد أنهم أعطوكم الانطبا، ى ه :النقطة الثانيةو 
 وأنا .بأنه لو كان لديكم أى شئ أو اقتراح محدد فإننا يمكن أن نؤيده –يعنون ذلك أم لا 

كما وعد السيد و  ،وسعنا لتحقيق توازن سريعى أعتقد أنه يجب أن نفعل أفضل ما ف
أنه يمكننا ى فى ننى أتمنى أن تتفق معنه سيفعل ذلك عندما يصبح رئيسا. إنيكسون فإ

 أن نبدأ علاقة جديدة بيننا مرة ثانية.
 

مجلس ى ولكن بسبب موقف الولايات المتحدة ف ،أنت تعرف أننى أنا أيضا أتمنى ذلك عبد الناصر:
لأننى لو قررت اتخاذ خطوة  ؛أن أتجاوب مع هذا الأمرى الأمن أصبح من الصعب عل

ما فجأة ثم نذهب لمجلس الأمن  ئباستئناف العلاقات مع الولايات المتحدة ثم حدث ش
ة سوف يؤثر فإن هذا حقيق ،ىمرة أخر  اسرائيلموقف ى ثم تقوم الولايات المتحدة بتبن

ن الولايات المتحدة تؤيد سياسات ى: إبالسلب لأن الناس سوف تسألنى خطوتى عل
 مثل هذه الخطوة؟ى فلماذا أنت تقدم عل ٪811بنسبة  اسرائيل

ننا مستعدون لاستئناف إ :هذاى ولذلك أنا قلت لوزير الخارجية عندما فاتحنى ف
لأن بعض الدول العربية لا تريد ى ولكن يجب أن أتشاور مع دول عربية أخر  ،العلاقات

بد أن لكن لاو اتخاذ خطوة مثلنا ى راغبة فى لكن هناك أطراف أخر و  ،علاقات مع أمريكا
 يكون هناك سبب ما يدعو لاتخاذ مثل هذه الخطوة. 

مجلس الأمن كنت قد فقدت الأمل لأنه كانت ى هل تعرف أنه قبل ما حدث ف
المتحدة عليها أن تقرر أنه يجب أن تكون هناك ن الولايات إ ؟هناك خلافات عميقة

أنت و  من العالم.ى أى منطقة أخر ى الشرق الأوسط أو فى سياستها سواء فى عدالة ف
 ،ىالسوفيت تحادالاو  رؤيتها للولايات المتحدةى تعرف أن الدول الصغيرة قد تختلف ف

ناس أصحاب ننا أسياستهما. إى أنه يجب أن تكون هناك عدالة فى ولكنها تتفق عل
يجب أن نضع خلفية المنطقة عندما نتحدث عنها. و  ،منطقة معقدة جداى تاريخ طويل ف

اسرائيل هذه المنطقة المضطربة. إذا أخذتم مصالح ى يجب أن تكون هناك عدالة ف
فقدان الأمل. و  للإحباطى فإن هذا سيؤد ،اعتباركمى التوسعية فقط ف اسرائيلطموحات و 
عهد ى الولايات المتحدة فو  ،فرنساو  بريطانيااسرائيل و من  تعرضنا لعدوان 8696ى ف

هذا لم يؤد فقط لانسحاب القوات و  ،تجاه هذا العدوان اجيد ايزنهاور اتخذت موقفأالرئيس 
 ى.لتطورات إيجابية أخر ى المعتدية ولكن أد
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 أعرف الكثير عن مشاكل المنطقة.و  أنا أعرف هذا  سكرانتون:   
 

نحن  ،نحن نريد حلول سلمية ،نحن مجتمع مختلف ،لسنا مثل الولايات المتحدةنحن   عبد الناصر:
 هذه هى وجهة نظرى حقيقة. نحن لا نريد أن تأخذ الولايات .نريد حل القضية الفلسطينية.
لكن نحن فقط نريد و  ،نحن لا نريد مساعدات من أى أحدو  ،المتحدة مواقف منحازة لنا

هو أن الولايات المتحدة لم ى نطبا، الذى لدالاو  ،عادلةمن الولايات المتحدة أن تكون 
 !السنوات القليلة الماضيةى تكن كذلك ف

 
نهم ا  و  نهم لا يسعون لسياسة توسعإ :هم قالواو  ،يينسرائيلأنا تقابلت مع عدد من الا  سكرانتون:   

 .يريدون حلا
 

هم يريدون فرض سياستهم  ؛جيداهم يعرفون ذلك اسرائيل و أعتقد أن هذه ليست سياسة   عبد الناصر:
ى حتى إذا لم يكن هناك سو و  ،عدالةو  نه إذا لم يكن هناك سلامإ :أنا أقولو  ،بالقوة

ى فإننا لن نقبل بذلك. نحن نعرف أنه من الممكن أن يكون هناك حل سلم ،الاستسلام
يريدونه هو الاستسلام من خلال ى ولكن الحل الذ ،ولكنه يجب أن يكون حلا عادلا

  .صفالق
ى الولايات المتحدة يعتقدون أنه يمكنهم حل القضية فى هناك بعض الناس ف

نه كان يريد أن أوقع معهم أو  يبانإأنت تعرف أنه كانت هناك مذكرة لأبا و  دقيقة واحدة.
ولكن كل ما يمكن أن نقرره يجب أن  ،اتفاقى ننى لن أوقع عل: إأنا قلتو  اتفاق.ى عل
 من خلال مجلس الأمن أو من خلال العمل مع مجلس الأمن. ى يأت

هم يريدون معرفة ما هو مفهومنا لسياسة عدم العدوان. هم يريدون معرفة فهمنا 
الاحتلال. لقد كانوا هم البادئين بالعدوان علينا و  هذا رغم أننا نحن الذين تعرضنا للعدوان

الآن هل تريدون منى أن أقبل و  ،8661ى بالهجوم علينا ف ئفعلوا نفس الشو  8696ى ف
ى هذا الأمر مرفوض طالما هم يحتلون أى بوصة من الأراض ؟!بسياسة عدم العدوان

وهو الانسحاب  ،حيدو  العربية. لذلك فإن سياسة عدم العدوان تكون مرهونة بتحقيق شرط
هل  ،ىالعربية. يجب أن أكون صادق مع شعبى ية من الأراضسرائيلالكامل للقوات الا

ن هذه المذكرة إحقيقة  ؟!قبل بمفهوم عدم العدوان وهناك احتلال لأراضيناأن أى كننيم
 .ئلن تحل أى ش
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 الاعتبار: ى هناك شيئين يجب وضعهم ف
نحن لا نقبل سياسة التوسع هنا أو فى الأردن أو فى سوريا ليس لأن ناصر  :أولا
ننا إ :من قال للسيد رياض ن هذا سيعود بالفائدة علينا. هناكإوهناك من يقول  ،يريد ذلك

ن الاسرائيليين إ :نريد من ناصر أن يجلس مع الاسرائيليين بمفرده. وأنا لو قلت لشعبى هنا
إعادة فتح قناة سوف ينسحبون من سيناء وأن هذا سيعود بالنفع والفائدة علينا من خلال 

ننا ا  و  ،ليةاسرائي فإن هذا سيعنى أن الموضو، أصبح مجرد قضية مصرية ،السويس وخلافه
 لا يجب أن نتدخل فى أمور خاصة بالأردن أو سوريا. 

نه يمكنه الجلوس مع آخر إهو أنه لو قال لك أى زعيم عربى  :الشئ الآخر
 .ستطيع أن أفعل ذلكأولكنى أنا نفسى لا  ،الاسرائيليين فهذا شئ آخر

 
 هل طلب روستو منكم أن تفعلوا ذلك؟  سكرانتون:   
 

نفترض أنه يمكنك  :وهو قال -الأول  جتما،كان هذا فى الا - ولكن هو جلس معى ..لا   رياض:    
أيام ويتم  81بعد ى ثم نأت ،الأمم المتحدةى أن نعطيها لشخص ما فو  ورقة ماى أن توقع عل
 ن الأمر ليس مجرد إجراءإ :أنا قلت لهو  هذا؟ى قال ما رأيك فو  ،نفس الورقةى التوقيع عل

فائدة التوقيع؟ لا بد أن يكون التوقيع من مجلس الأمن أيضا لأن هناك لكن الأمر هو ما و 
يين سرائيلعضوا. ما الذى يضمن أن الا 89عقدا بيننا وبين مجلس الأمن الذى يضم 

المعروف عنهم أنهم يوقعون ثم ينكرون توقيعهم بعد  ؟معناى التوقيع الثنائبسوف يلتزموا 
لكن تجاه و  فإن الالتزام لن يكون فقط تجاهنا ،منولكن لو كان التوقيع مع مجلس الأ !ذلك

الجدية ى و لذلك أنا أنظر للموضو، من ناحية المحتو و  ؛89 ــأعضاؤه الو  مجلس الأمن ككل
 .وليس فقط من الناحية الإجرائية

 
هنا أتحدث بصورة ى لكنى دعنو لا أتظاهر بذلك ى و أنا لست بدبلوماسو  ما أفهمهى سيد  سكرانتون:   

 أعتقد أنه من خلال قبول هذه الإجراءات سيتم عمل تعهد من جانبكمى هو أنو  ،شخصية
هناك و  مجلس الأمن بعد ذلك الأمور الشكلية أو الإجرائية.ى أن يتولو  ،تعهد من جانبهمو 

  ..مشكلتين
ى هو أنه يبدو لو  – فهمهاأولكنى أريد أن ى رغم أنها لا تقلقنو  –ى المشكلة الأول
ى أى كيان بما فيه مجلس الأمن أو كيان آخر أن يأتى الصعب علأنه سوف يكون من 
أنه لا يوجد  أى طريقة لتنفيذ قرار ى الجانب الآخر. ولكن يبدو لو  بترتيبات تضمكم أنتم

وزير و  قد تحدثت مع وزير خارجيتهمو  ،مجلس الأمن ما لم يكن هناك بعض التفاهم
 خارجيتكم حول هذا الأمر. 
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ولكنى أعتقد أنه هناك خلاف بسيط جدا  ،عض اللحظاتبى لقد شعرت باليأس ف
 مثل سيناء ؛بينكم وبين توجه الولايات المتحدة تجاه الأشياء التى تهمكم بصورة مباشرة

أنها تهمكم بصورة ى غزة وكل هذه الأشياء التى أر و  قناة السويسو  مضايق تيرانو 
ما أعتقد يعتبرونها جزءا ى عل ى اسرائيلمباشرة. أما فيما يخص مرتفعات الجولان هم ف

يين بعد بخصوص هذا الأمر. فيما يخص سرائيلأنا عموما لم أتحدث مع الاو  ،منهم
هم سيكونوا مستبعدين من أى  ،هذا الأمرى السوريين فإنهم هم الذين يمكن أن يتحدثوا ف

 تفاهم بينكم وبين الطرف الآخر لأنهم هم الذين سيتولون أمورهم بأنفسهم. 
يفرق كثيرا بخصوص من الذى سيقرر ماذا ومن سيجلس مع من؟  ن الأمر لنإ
 ما يمكن أن نتحرك بشأنه. ئالمعقول هو أن نتمسك بشو  المهم ئولكن الش
 

 ،لقد طلبنا من يارنج أن يسأل الطرف الآخر أسئلة كثيرة عن أشياء بخصوص القضية  عبد الناصر:
 يين.سرائيللم تكن هناك إجابات من الاو 

 
ننى الحقيقة مفتون إأرجوك دعنا نغير هذا الموضو، لبرهة سوف أعود إليه بعد قليل.   :سكرانتون   

ننى لست سعيدا مع حقيقة قتصادية. إهنا من الناحية الاى مهتم بما يجر و  بهذه المنطقة
لم تفعل شيئا عظيما حقيقة  ،قدرات صناعيةو  أن أمريكا بكل ما تملكه من معرفة تقنية

السيد ى منها مثلا مجال تحلية المياه. من الأشياء التى اقترحتها علمجالات عديدة ى ف
أمريكا هناك ارتباط وثيق بين ى أنت تعرف أنه ف ؛نيكسون هو أن أروج لفكرة معينة

مجال ى هذا الأمر حدث مثلا فو  ،التشغيلو  مجال البحوثى عالم الأعمال فو  الحكومة
 حت عليه أن نجمع عددا من رجال الصناعةوفى خلفية عقلى وتفكيرى اقتر  .الطاقة الذرية

 بحيث يأتون بأفكار فى مجالات متعددة ؛وأن نستفيد منهم فى مجالات الأبحاث الحكومية
 ،وأنت تعرف أن مثل هذه الأمور تؤدى لخفض التكلفة وخلافه ،مثل مجال الميكنة والتقنية

 هل هذا الأمر يعتبر واحدا من المواضيع التى يمكن أن تهمكم؟
 

تواصل مع مستر كوك كما التقيت مع بعض المنظمات لبحث مثل هذه ى أنا علو  ..نعم  عبد الناصر:
وقت أنا لم أكن موجودا فيه هنا. ثم ى ف ،هو كان قد قام بزيارة القاهرةو  ،المواضيع

قابل و  شيكاغوالى  نيويورك وقلت له أذهبى عندما كان ف ىأرسلت السيد حسن صبر 
كما و  لأنه ؛مهم جدا بالنسبة لنا ئننى أريد رؤيته لأن هذا شإ :قل لهو  ،مستر كوك

نحن ى بالرغم من السد العالو  ،من مشاكل مثل ارتفا، نسبة الملوحةى تعرف نحن نعان
 ماذا يعنى ذلك؟ أن تعرف أن كل زيادة ،مليون 89الى  81لقد ازددنا بمقدار من  ..نتزايد
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ولذلك مستر كوك كان  ،ر النيل محدودةأن تعرف أن مياه نهو  كل عام نحتاج للمياهى ف
ى نهم مهتمون بالتعاون مع الحكومة فإقال و  ،قضية البذورو  فتح موضو، تحلية المياه

نحن لدينا مساحات واسعة من و  .هكذا فإن الموضو، مهم بالنسبة لناو  هذا المجال.
 ى.ويمكن زراعتها لو كان لدينا الماء الكافى الصحار 

 
أنا أذكر هذا و  ،تحدثت مع وزير الخارجية هذا الصباح عن كل المشاكل الموجودةلقد   سكرانتون:   

خصوصا تلك الدول التى لها و  ؛تنمية نفسهاى لأننا يمكننا أن نساعد دول عديدة ف
الشرق الأوسط ى هذه مشاكل موجودة ف ،تحسين المعيشةى و مشاكل مع النمو السكان

تريد بها ى هل لديك اهتمامات أو أفكار أخر حول العالم. ى مناطق أخر ى فو  أمريكاى وف
 الصناعية؟و  الزراعيةو  يةقتصادتنمية بلدك من الناحية الا

 
تأثرت ى العام الماضى بالطبع خطتنا ف ،الكهرباء إنتاجى كما تعرف لدينا فائض ف  عبد الناصر:

أو  –الآن لدينا كهرباء  إذا   ى.مجالات أخر و  كما قمنا بتقييد برنامج التصنيع ،بالحرب
 مليون طن( 8ى الحديد الصلب )حوال إنتاجولدينا مشاريع لزيادة  –المزيد من الكهرباء 

 الألومونيوم أيضا. و 
العام و  هو سوف يتم الانتهاء منه الشهر القادم ،ىفيما يخص خطتنا للسد العال
وأعتقد  ى.السد العالنحن لدينا الآن كهرباء من و  ،القادم محطة الكهرباء سوف تكتمل

نتاجو  أن لدينا بترول أيضا أيضا و  .بالطبع نريد زيادة ذلكو  مليون طن 8ى نا الآن حوالا 
الآن لدينا مشرو، خط و  حركة النقل.ى نتطلع لتنمية قناة السويس لمواجهة الزيادة ف

  أنابيب بترول من السويس للإسكندرية.
نيتنا أبدا أن ى يبين أنه لم يكن فن كل هذا إ :الآن أنا أريد أن أقول لك شيئاو 

كل ما  ،هذا غير صحيحو  ننا كنا البادئين بالهجومإنكون البادئين بالعدوان. هم قالوا 
كما أن جزءا كبيرا  .حدث هو أننا تلقينا معلومات بأنهم يحشدون قوات لمهاجمة سوريا

 ،ئين بالهجوم عليهمنيتنا أن نكون البادى لم يكن ف إذا   ؛اليمنى من قواتنا كان موجودا ف
اليمن. ونحن كنا دائما نقول ى لم نكن نفعل ذلك وجزء كبير من أفضل قواتنا موجود فو 

 .8691ى هم قالوا نفس الكلام ف ،يين يريدون التوسعسرائيلولكن الحقيقة أن الا ،ذلك
 
منى أن  ولكن ماذا تود ،نعم لقد قرأت كتب عن حلم التوسع من النيل للفرات (حك)ض سكرانتون:   

 أكتب لمستر نيكسون؟
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نه لا توجد مشكلة بيننا وبين الولايات إ :أود أن أقول لهو  ،أود أن تكتب له عن محادثتنا عبد الناصر:
 . اسرائيلبيننا وبين ى المشكلة الكبر  ؛الإطلاقى المتحدة عل

وكذلك دعمنا الجزائر من  ،نحن دعمنا الكونغو من أجل الحصول على الاستقلال
أنت تعرف أنهم كانوا يكافحون من و  ونحن دعمنا قبرص ،الاستقلالى الحصول عل أجل

 أجل نيل الاستقلال. ورغم أن هذا عرضنى للهجوم من المسلمين على أساس أننا كنا ندعم
ليست مسألة دين ولكنها قضية استقلال ى ولكن القضية بالنسبة ل ،دولة غير إسلامية

  شعب.
ولكن هناك  ،بين الولايات المتحدةو  وجد مشكلة بيننانه لا ت: إىأقول مرة أخر و 
عقل الولايات ى يضعوا فى وسعهم لكى يين يفعلون كل مافسرائيلن الاإ :من يقول

 ،نحن لدينا علاقات جيدة مع السوفييت ى.النفوذ السوفيتو  المتحدة أننا تحت السيطرة
ية. قتصادمجال التنمية الاى لكن فو  نحن مدينون لهم لأنهم ساعدونا ليس فقط بالسلاحو 

 لأنه كانت لدينا مشكلة فى ؛نحن نحصل منهم على بعض المواد الخام اللازمة لمصانعنا
 العملة الصعبة لتوفير المواد الخام.ى الحصول عل

 
 والحقيقة أنا مهتم بالعلاقات الخارجية بين الشرق الأدنى والسوفييت والولايات ،أنا أتفهم ذلك  سكرانتون:   

 ى.من زيارتى . هذا يشكل جزء أساس.كل هذه الأمورو  المتحدة
 

يين سرائيلأنت تعرف أن الاى. و يت يريدون حل سلميالسوف :ئأريد أن أقول لك ش  عبد الناصر:
ن السوفييت يريدون إ :لكن بصراحة أقول لكو  ،يت يمارسون نفوذ هناين السوفإ :يقولون

 :وهم قالوا لى ،وكانت لى مناقشات موسعة مع قادتهم وهم يريدون حل سلمى ،حلا سلميا
 ،تحدثوا مع الأمريكان :أنا قلت ؟هل أنت مستعد للتنازل عن جزء من الأرض مقابل السلام

. لقد سرائيلالعربية لاى ماعدا التنازل عن أى جزء من الأراض ئأنا مستعد لقبول أى شو 
 لست مستعدا لتقديم أى تنازلات :أنا قلتو  ؟تنازلاتهل أنت مستعد لتقديم ى سألون

 .لست مستعدا لقبول سياسة التوسعو 
 
 ولكن هذا الأمر قد يستمر للأبد. ،لا يوجد شخص كاملى رأيى ف  سكرانتون:   
 

شهرا أو عام ونصف الآن  81ى هذا الاحتلال الذى حدث منذ حوال ،الاحتلال صعب عبد الناصر:
هذه  .استمرار الاحتلالو  الاحتلالى . القضية ه.جوهر القضيةو  هو الذى يشكل لب
 سورياو  الأردنى نفس الأمر فو  الناس تتساءل ماذا بعد ذلك؟و  ،ليست مسألة سهلة



  سرى للغاية 

8 
 

بالأمس كان هناك ضحايا بعد أن هاجمت قوات الاحتلال و  كل مكان.ى فو  لبنانو 
 دعنا نتطو، :بعض الناس يقولون ،استمرار الاحتلالو  المتظاهرين. الناس تكره الاحتلال

 بلد محتل.ى أن هذا أفضل من العيش فو  ،ننضم لقوات الفدائيينو 
 
 هناك العديد من المتطوعين الذين وصلوا اليوم؟  سكرانتون:   
 

هم يقولون أنهم يريدون  ،هذا الأمرى أحد التجنيد فى لكننا لا نفرض علو  ،هناك آلاف  عبد الناصر:
 هذا الأمر. ى أن يكونوا فلسطينيين وقد تلقينا ألاف الخطابات ف

 
 أن أقوله للملك حسين؟ى ماذا تعتقد يمكننن ،عندما أذهب للأردن  سكرانتون:   
 

لا يقطع علاقاته مع الولايات أ :وقلت له ،أنت تعلم أننى أرسلت رسالة للملك حسين  عبد الناصر:
الرغم من أن البيان الذى نتج عن ى ذلك علو  ،ذلك لأن الموقف لديه مختلفالمتحدة و 

ننا تعرضنا لهجوم إ :والتى قال فيها ،قطع العلاقات كان ناتجا عن رسالة من الملك حسين
 هل تعرف هذا؟ ،بالطائرات من الولايات المتحدة

 
 أعرف. ..لا ..لا  سكرانتون:   
 

ن بلده تتعرض إ :وقال ،الساعة الخامسة صباحاى تصل بهل تعرف أن الملك حسين ا عبد الناصر:
 وأن عددها أكبر بكثير من الطائرات الاسرائيلية وأنه يعتقد ،لهجوم من مئات من الطائرات

 !أن هذه الطائرات أمريكية
 
الحقيقة أنه بمجرد علمنا بهذا  ،ننى أريد أن أكون صريحا بخصوص هذا الأمرالحقيقة إ  سكرانتون:   

بصراحة أنا عرفت و  ،الولايات المتحدةى الأمر كانت هناك حالة من الإحباط العميق ف
خصوصا وزارة الخارجية. و  حكومة الولايات المتحدةى بهذا الأمر من أناس يعملون ف

هم لا  ،المتحدةالحقيقة أن هناك القليل من الأشياء التى يعلمونها عن الجمهورية العربية 
يعرفون الكثير مما يحدث هنا لأن العديد من وسائل الإعلام لديها العديد من المراسلين 

ى لهذا السبب حصلوا علو  القاهرة.ى لكن ليس لديهم أناس فى اسرائيل و المتواجدين ف
كما قلت هم ليس و  لكنو  ،ى اسرائيلالراديو عما يحدث فو  تغطية مكثفة من التليفزيون

هذا واحد من الأسباب التى و  لا يعرفون الكثير مما يحدث هنا.و  ،راسلين هنالديهم م
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ى أن هذا واحدا من الأسباب التى دعتنو  ،قلتها لوزير الخارجية عندما تقابلنا صباح اليوم
الولايات ى لأن أقوم بزيارة البلاد العربية أولا. ولكن عموما هذا الأمر أثار قلقا كبيرا ف

 المتحدة.
 

 أنا أعرف.  اصر:عبد الن
 
أن و  أمل كبير أنه يمكننا أن نبدأ من جديدى بصراحة أن لدو  ،كل فرد يتذكره ئهذا ش  سكرانتون:   

وكان من الأشياء  ،مهم جدا ئلأن هذا ش ؛أسس قوية مرة ثانيةى نعيد بناء علاقاتنا عل
ولذلك فإنه  ،السيد نيكسونالى  كتابة خطابى كنا سعداء به أنك كنت تنو و  الجيدة جدا

 وهذا يمكن أن .سيكون من المفيد أيضا أن تصدر تعليق وهو يصدر أيضا تعليقا أو بيانا
جدا  امفيدو  امساعد فإن هذا سيكون عاملاى رأيى فو  ،يخدم جدا العلاقات بيننا مرة ثانية

هذا سيوفر له و  ،لأنك إذا فعلت ذلك فإنه سيكون موضع تقدير كبير ؛ىمن وجهة نظر 
ى على لأنه سيقض ؛هذا سوف يساعد بصورة كبيرةو  .لإصدار بيان حول العلاقاتسببا 

 .هذا الأمرى ننى أتمنى أن تفكر فإ. .صفقة جديدةو  يوصلنا لمعادلةو  الإحباط القديم
 

نيتنا أن نقطع العلاقات مع الولايات المتحدة. لقد حاولت ى أنت تعرف أنه لم يكن ف  عبد الناصر:
ولقد حاولت قبل صدور هذا  ،جودا أن تكون لنا علاقات جيدةعندما كان دالاس مو 

القرار أن تكون هناك علاقات جيدة مع الولايات المتحدة. ومن أوائل الناس الذين التقيت 
 علاقاتنا خطوة خطوة.ى قلنا نسير فو  ،الذى كان وزيرا للخارجيةو  بهم هو السيد فوستر

 
كل ما كان لدينا هو مجموعة  ،ىاهتمام كبير بالشرق الأدنأنت تعرف أنه لم يكن لنا   سكرانتون:   

 ؛الولايات المتحدةى لكن لا أعتقد أن هذا هو الشعور السائد الآن فو  استثمارات بالدولار.
أن هناك احتمال أن تشهد و  ،الشعور السائد الآن أن هذه منطقة مهمة جدا من العالم

الولايات المتحدة. ولذلك لابد ى و السوفيت تحادهذه المنطقة المزيد من المواجهة بين الا
وزارة الخارجية يريدون ذلك الآن. ى الناس فو  ،من القيام بعملية تبريد للتوتر هناك

وأنها يمكن أن تتحقق بدون أن يثير الأمر  ،هام ئفإن العلاقات معكم شى وبالنسبة ل
ذا شعرت و  ،للأفضلعام جديد أن يتغير الموقف ى نحن فى و أتمنو  ،أى نو، من القلق ا 

 أنا هنا الآنو  ،هذا الاتجاهى أنه يمكنك اتخاذ خطوة إيجابية وأن يكون هناك تحرك ف
 .استعداد لنقل أو أخذ أى رسالة منكى علو 
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ووجودك هنا الآن معنا معناه أن هناك  ،نحن نرحب بالخطوة التى تريد اتخاذها :أولا  عبد الناصر:
هو أننا يجب أن نتحدث ى لكن شعور و  ،لبداية جديدة أنها قد تفتح البابو  نوايا حسنة

خطاب من هناك. أنا ى موضو، إرسال خطاب من هنا  وتلقى أولا، ثم نفكر بعد ذلك ف
إرسال شخص ى أنه عندما قررت كتابة ذلك الخطاب أنه يفكر فى حسبانى لم يكن ف

 ،طريقه للعودةندرسون وهو فى أللمنطقة. وقد كنت على وشك أن أعطى الخطاب للسيد 
ى أساس أنك ستأتى عل ان الخطاب قد لا يكون مفيدإ :قال ،ندرسونأعندما عاد السيد و 

 وعموما أعتقد أنه بعد بداية يناير هو سوف يصبح مشغولا جدا بقضايا عديدة .هناالى 
 يواجه الكثير من المشاكل.و 

 
 ،تعرف فإن الوقت ضاغط جدا لأنك كما ؛ىهام جدا ياسيد ئولذلك أعتقد أن هذا ش  سكرانتون:   

أهمية هذا الأمر ولكنى أعتقد أنه لو تم هذا الأمر فإنه سيوفر ى أنا لا أريد المبالغة فو 
أنت تعرف هذا و  ،للسيد نيكسون الإمكانية لعمل قوة الدفع التى ربما تكون ضرورية هنا

 لأنه سوف يساعد ويحل الكثير. ى الأمر أفضل من
 

 .إرسال تلغرافى كر فأنا كنت أف عبد الناصر:
 
سيرد عليه و  بالنسبة لهى نك لو فعلت هذا فإنه سيكون موضع تقدير حقيقإ :أنا أقولو   سكرانتون:   

 تغيير الانطبا، السائد عن الولايات من فى الحال. وأنا أعرف أنه لديه شعور قوى بأنه لابد
 الشرق الأوسط.ى توازنا فأنه لابد أن تكون للولايات المتحدة سياسة أكثر و  ،المتحدة هنا

 لقد تحدثت ،ولكن قبل أن نتحدث عن أى ترتيبات وعن كيفية إيجاد حل للمشكلة   
ماذا عن هذا الأمر؟ من فضلك قل  ،هذا الصباح هنا عن مشكلة أخرى هى نز، السلاح

 .رأيك أو مفهومك عن هذا الأمر لى
 

كما  ،الجانبين من الحدودى لو كان هناك نز، للسلاح فإنه لابد أن يكون عل ..حسنا  عبد الناصر:
 ئهذا شو  ،يون يريدون نز، سلاح سيناء بالكاملسرائيليجب أن يشمل الأمر سوريا. الا

هم يريدون أن يجعلوا من سيناء كلها منطقة منزوعة  !ىليس له معنو  غير معقول
. ولكن لو كانت اسرائيلمرات حجم  6أو  9ى أنت تعرف أن سيناء تبلغ حوالو  ،السلاح

 فإن ذلك سيكون ،ميلا من الحدود 89الى  81هناك منطقة منزوعة السلاح لمسافة من 
بالطبع هناك اقتراحات خاصة باتخاذ إجراءات أمنية خاصة لضمان عدم و  .مقبولا
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 ،اءسينى ولكنهم تجاهلوا هذا. ولكن لو كان هناك نز، كامل للسلاح ف ،تسرب السلاح
 الجانب الآخر من قناة السويس.ى سيمكنها يوما ما أن تصبح عل اسرائيلفإن 

 
هو أن أى نز، للسلاح يمكن أن يتم مع وجود قوات من الأمم المتحدة  ،ما تقوله حقيقة  سكرانتون:   

 أمنية.ى وترتيبات أخر 
 

 ى.أنت تعرف أن وجود الأمم المتحدة مجرد وجود رمز   عبد الناصر:
 

 وعندما ،لقد تم القبض فى بعض الأحيان على عدد من قوات الأمم المتحدة بدون علمها  رياض:    
 علمت تم إطلاق سراحهم.

 
 هل هناك أى مشاكل بخصوص فتح مضايق تيران؟  سكرانتون:   
 

 لا.  عبد الناصر:
 
 شرم الشيخ؟ى هل لديكم أى فكرة عن إمكانية تواجد قوات من الأمم المتحدة ف  سكرانتون:   
 

ولكن إذا قال أحد ما أن هذا يكون بصفة دائمة  ،يمكن أن تكون هناك بعض الترتيبات  عبد الناصر:
نه كان إ :الغلق. البعض قالى أنت تعرف أننا نحتفظ بالحق فو  ،فإننا سوف نقبل ذلك

 لكن الحقيقة أنهو  ،8696ى هناك اتفاق بيننا وبين الأمم المتحدة حول هذا الموضو، ف
 لم يكن هناك أى اتفاق.

كنت قد طلبت  ،ولعلك تعرف أنه عندما طلبت انسحاب قوات الأمم المتحدة
 ولكنهم أرسلوا بأنهم يريدون انسحاب ،انسحابهم من العقبة الى رفح وليس من شرم الشيخ

وبعد انسحابهم من شرم الشيخ ظهرت مشكلة  ،سحبوا كل قواتكما ok: وقلنا ،كل القوات
ولذلك  ،الكيفية التى تطورت بها الأحداثى قد أضررنا لغلقها. هذه هو  غلق المضايق

 هذا الأمور.ى لا توجد مشكلة ف
 

نك ستغلق إ :أنت قلت 8661من حرب ى لأنه أثناء الأيام الأول أنها قضية رئيسية  سكرانتون:   
استغلوا يون سرائيلأنكم قمتم بغلق المضايق. الاى أمريكا ير ى وكل شخص ف ،المضايق

 .ةهذا الأمر لأنه لم تكن هناك معلومات كافي
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من قبل  لم و  القضية الآنى هذه هو  ،إذا كان هناك اتفاق مع مجلس الأمن فإننا نقبله  عبد الناصر:
 بين أى شخص.و  يكن هناك أى اتفاق بيننا

 
جدا بالنسبة ى يقلقنى ن الموقف الحال، إىالحقيقة أننى أود الحديث عن أشياء أخر   سكرانتون:   

ومع توجه السيد  ،ىالشرق الأوسط. إذا تمكننا من استعادة علاقاتنا مرة أخر ى للوضع ف
هو اتخاذ سياسة أكثر توازنا. فإننى أنا شخصيا أعتقد أن و  نيكسون للمنطقة كما أفهمه

 وأن هذا قد لا يكون مستندا ،العرب لديهم بعض الحق فى تبنى الشعور الذى يكنونه نحونا
 ولكنه ،سباب واقعية حقيقية ولكنها أسباب عاطفية وروحانية. وهذا شئ أفهمه جزئياالى أ

 ،لشئ هام بالنسبة لمستقبل هذه المنطقة أن يتم تخفيف هذا الشعور بسرعة بقدر الإمكان
 .ئأقول لو أن هناك إمكانية ما لتحقيق هذا الشى و أنا كنت أتحدث مع نفسو 

وقد قام السيد نيكسون بإلقاء خطاب للشعب لقد كانت هناك انتخابات رئاسية 
عتقد أن هناك أ سيناء.ى وكان مما جاء فيه أنه يرفض أى قوة احتلال ف ،ىالأمريك

 مشكلة هنا بخصوص نظرة العرب لأمريكا واعتقادهم بأنها بإمكانها أن تقول للاسرائيليين
يس فقط لأسباب ن هذا الأمر مبالغ فيه كثيرا لإما لا يفعلوه. و  ما يجب أن يفعلوه

 ولكنه ليس ،نحن بإمكاننا أن نمارس ضغطا أكثر مما هو موجود حاليا ..نعم ؛دبلوماسية
بمصالح ى معنى ولكن ،الضغط الذى يعتقد الكثيرون هنا أنه ممكن. قد أكون مخطئا

 العالم كله.واسرائيل و  منطقة الشرق الأوسطى الولايات المتحدة وبما يحدث ف
الخاصة و  جاءت بعد التعليقات التى أدليت بها اسرائيلن الأشياء التى فعلتها  إ
التصريحات الخاصة بمضايق تيران. لقد نظر معظم ى علاوة عل ،تدميرهاى بنيتكم ف

نهم يريدون أن يعيشوا : إيون يقولونسرائيلالاو  الأمريكان لهذه التصريحات بصورة سلبية.
العقل ى لابد أن يكون هناك تغيير فى من وجهة نظر  عموماو  هذه المنطقة بسلام.ى ف

العقل الباطن للعقلاء من الأمريكان. ى نفس الحال فو  يينسرائيلالباطن للعقلاء من الا
ولكن بالطبع هناك  ،هناك أيضا عددا كبيرا من اليهود الأمريكان المهتمين بهذا الأمر

 ولذلك لابد من أن يغير الجميع من ؛كبيرة من هؤلاء الذين يتسمون بالغرور الشديد اأعداد
 يين.سرائيلالاو  هذا الأمر بالنسبة للأمريكان مثلما هو بالنسبة للمصريين .طبيعة تفكيره

 
أنا أعرف أن هناك من هم  ؟!نهم يريدون العيش بسلامإيين يقولون فعلا سرائيلهل الا عبد الناصر:

ننا يجب أن نجلس وا   ،العرب ننا نريد سياسة جديدة معإ :ممن يقولون اسرائيلبداخل 
 المستقبل.ى معهم ف
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 ولكن لن تكون هذه نهاية العرب فالعرب ،الحقيقة أن الاسرائيليين يمكن أن يهزمونا
لكننا إذا هزمناهم نحن مرة واحدة فقط فإن هذه سوف تكون و  ،سيظلون متواجدين

 نهايتهم.
 

ى هذا هو الذو  ،الأمريكان يعرفون ذلك أيضاو  هم يعرفون ذلك أيضاو  أعرف ذلك اأن  سكرانتون:   
لكنهم لا يريدون أن تكون هناك و  ،يينسرائيليجعل الكثير من الأمريكان متعاطفين مع الا

أن تكون هناك مساحة أكبر من ى أنتم بإمكانكم أن تساعدوا علو  توسعية. اسرائيل
أنا هنا لا أريد أن و  .الآنأمريكا ولديكم الفرصة و  التفاهم بين الجمهورية العربية المتحدة

لا أعرف ما إذا كان السيد نيكسون سوف يقرر فجأة أن و  أى إحساس مزيفى أعط
يريد و  الشرق الأوسطى و ولكن ما أعرفه أنه مهتم جدا بالشرق الأدن ،يفعل هذا أو ذاك

 العشر سنوات الأخيرة.ى أكثر من أى رئيس سابق فو  أن تكون هناك سياسة أكثر توازنا
أن تفعلوا بعض الأشياء التى يمكن أن و  ،لديكم فرصة الآن لاتخاذ بعض الخطواتأنتم و 

 ،هذا الأمر. أنا أعتقد أنه عندما تتطرف الأمور فإنه يجب إعادة التوازن لهاى تساعد ف
 السيد نيكسون يعرف هذا.ى و هذا يمكن أن يحدث مع الرأى العام الأمريكو 

 
 وأنت تعرف هجومهم قبل ،ن الوقت يعمل لصالحهم: إيقولون أنت تعرف أن الاسرائيليين عبد الناصر:

يين. وأنت سرائيلولكن العراقيين كلهم الآن متحدين ضد خطر الا ،العراقيينى الأمس عل
كانت و  يينسرائيلهم يواجهون الاو  تعرف أن العراقيين قد فقدوا بعض الجنود لأول مرة

هم يعتقدون و  لصالحهم كما يقولون.هكذا فإن الوقت لا يلعب و  ؛بغدادى هناك جنازات ف
ما الذى يمكن أن  :وأنا أقول ،أن شيئا ما قد يحدث فى الداخل هنا أو فى سوريا أو خلافه

 كيف؟و  يحدث
 
 هذا ليس بالضرورة لا يخدم مصالح الولايات المتحدة.  سكرانتون:   
 

وهذه  ،لا يريد السلامو  الحربيين. الحقيقة أن الجيش هنا يريد سرائيلأنا أتحدث عن الا  عبد الناصر:
أنا لو ى. و يعتقد أنه قد واجه عملية إذلال العام الماضأيضا لأنه ى مشكلة بالنسبة ل

كذلك و  السيطرة عليهم.ى فقد لا أكون قادرا على ننى يمكن أن أقبل بحل سلمإقلت لهم 
 الحل لأن ؛ىكلهم لا يعتقدون بإمكانية وجود حل سلم - الأطفال الشباب – الناس هنا

ى الجامعات ينظرون للحل السلمى . الشباب ف.الإذلالى من وجهة نظرهم يعنى السلم
 وأنت تعرف كيف يفكر الشباب. ،بأنه مجرد عملية إذلال
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حتى ى و بداية منتصف القرن الماضى التاريخ. فى مثل هذا حدث ف ئشى صديقولكن يا  سكرانتون:   

وكلما كانت  ،الألمانو  مة بين الفرنسييننهاية الحرب الأخيرة كانت هناك حروب دائ
أنا متأكد أنك تواجه و  الطرف الآخر للإنتقام.ى نتصر أحد الأطراف يسعاو  هناك حرب

نه من المهم جدا إ :ولذلك أنا أقول لك ؛وقتا مرعبا مع الجيش ووقتا مرعبا مع الشباب
يمكننا أن نحقق و  ،أن نجد حلا للموقفى أن نساعدك وأن تقوم أنت كذلك بمساعدتنا ف

ى رأيى ولكن ف ،جدا بما يمكن أن يتحقق سلميا أنا هنا لا أحاول أن أكون متفائلاو  هذا.
 فإن الأمور ليست بهذا السوء.

 
 وأعتقد أن المرء يجب أن يكون صبورا مع الشباب.، أنت تعرف أننى لست متفائلا  عبد الناصر:

نحن بلد كبير ويمكن أن يواجه  ؛آخر ئأى شى سيناء أو على أنا لست قلقا عل
ى هناك أناس يتعرضون للقصف ف !؟معاناتهمو  لكن ماذا عن الفلسطينيينو  ،الإحتلال

 لينا كلاجئين.اهناك من يأتون و  غزة
 

 نهم لا يريدونإ :وهم يقولون ،8691ولكنى قابلت العديد من الفلسطينيين ممن غادروا بعد   سكرانتون:   
 تسوية هذا الأمر؟و  هل هذه قضية مرعبة؟ ألا يمكن ترتيب !العودة

 
 ،إذا أردت أن تضع نهاية للمشكلة الفلسطينية فعليك أن تضع نهاية لقضية اللاجئين عبد الناصر:

مناقشات ى طالما استمرت هذه القضية فإنه لن يتم حل المشكلة الفلسطينية. لقد كانت ل
 .وهو اتفق معى على هذه النقطة ،قضية اللاجئينموسعة مع السيد همفرى وقد تحدثنا عن 

 الأمر لا يتعلق فقط بالعودة ولكن بالانتقام.و 
 
أن و  الضفة الغربيةالى  العودة فإنهم يمكنهم العودة 8691إذا أراد أبناء  ،ىحقيق اهذ  سكرانتون:   

ى ولذلك لا أعتقد أنها مشكلة صعبة الحل. وأنا أتفق أنه ف ؛تعويضات ماى يحصلوا عل
فإن هذه المشكلة ستبرز باعتبارها  ؛خلافهو  كل مكان سنتحدث فيه عن الحدود الآمنة

 المشكلة الرئيسية.
 

 تستمر.و  طالما هناك فلسطينيين كلاجئين هذه المشكلة ستتواصل  عبد الناصر:
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هذا و  الضفة الغربيةى أغلب اللاجئين موجودين ف :قلته لراسكأنا سأقول لك شيئا سبق و   رياض:    
ذا تقرر إعادة توطين اللاجئين فو  ،ىالجزء فلسطين الضفة الغربية فإنه لن يعارض ى ا 

ولكنهم  ،الفلسطينيين سوف يوافقون عليه لأن الضفة الغربية جزء من فلسطينو  أحد ذلك
لو تم توطين نصف ى ناحية أخر  مثل سوريا. ولكن منى بلاد أخر الى  ضد أن ينقلوا

 لأنه إذا ؛نه قد تم حل نصف المشكلة ببساطةإ سيمكننا القول ،مليون فى الضفة الغربية
 واسرائيل تريد ،أردت أن تعيد توطينهم فإنهم سيحتاجون للماء والماء يأتى من نهر الأردن

ى ادة توطينهم فإعى من جانبها كل مياه نهر الأردن. ولذلك إذا لم نساعد اللاجئين عل
ذا لم يحدث ذلكو  الضفة الغربية ولكن إذا  ،نحن لا نريد أرض بدون ماء :سيقولون لك ،ا 
الضفة الغربية فإننا سنكون قد تمكنا من تسوية نصف مشكلة ى ليهم فاذهبت المياه 

 الغالبية تريد العودة للضفة ؛اللاجئين. وأنا لا أتفق مع من يقول أن الغالبية لا تريد العودة
الضفة ى سوريا ولكن الغالبية فى فألف  801و لبنانى ف ألف 091 ولدينا ،الغربية
 الغربية.

 
ذا تمكنا و  ،القضية العربية القضية الفلسطينيةى نحن نطلق علو  هناك مشكلة فلسطينية  عبد الناصر: ا 

 وسوف يساعدنا على ،الفلسطينيةمن حل قضية اللاجئين فإن هذا يمكنا من حل القضية 
قضية اللاجئين و  طالما استمرت القضية الفلسطينيةو  ،هذه المنطقةى تحقيق السلام ف

 بدون حل فلن يتحقق السلام.
 
ما هو تقييمكم  ىاين لاشو التعامل مع ى أنتم لديكم خبرة ف ،حول العلاقات مع الصين  سكرانتون:   

 لهذا الأمر؟
 

 الآونة الأخيرة.ى علاقات جيدة معهم فى نكن علنحن لم   عبد الناصر:
 

 سفيرنا.ى دول موافقوش عل الناصر:يتوجه بالكلام للرئيس عبد و  رياض )باللغة العربية(
 

 ؟!كده عبد الناصر:
 

مدير إدارة لمدة أربعة  –صالح العبد  –ردوش فعينته لما ماو  !بيردوشمال يافندم ماأ    رياض:     
 جه الرد.و  ،أشهر
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بعد الحرب هم  ؟!لا أعرف لماذاو هم ليسوا سعداء معنا  ،تعيين سفيرناى هم لم يوافقوا عل  الناصر: عبد
ألف طن من القمح، ثم   011وسوف يعطوننا  نهم سوف يرسلون مليون دولارإ :قالوا

 !القتالى نهم يتمنون أن نستمر فإبعد ذلك وكل ماقالوه هو  ئولم يفعلوا أى ش ..قالوا لا
 
 مصر؟ى هناك مشاكل مع  الصين فكانت هل   سكرانتون:   
 

هو كان  ،يوما 89استمرت زيارته لمدة ى و . ولكنى أحب الحديث مع السيد شواين لا.لا  عبد الناصر:
 محادثات مطولة معه.ى كانت لو  الجزائرى الجزائر وكان هناك انقلاب فى ف

صغير ى زب شيوعكان هناك ح ؟ل تتحدث عن المصريين المؤيدين للصينه
لكنهم حاولوا أن و  ،كبيرى وقد قبض عليهم قبل أن يتحولوا لحزب شيوع ،مؤيد للصين

ى أنه لا يجب أن يتدخل أحد فى كبير. وهم متفقين معنا فى يكون لهم حزب شيوع
 الأمور الداخلية للآخرين.

 
 تود الحديث فيها؟ى هل نقاط أخر   سكرانتون:   
 

 مرحبا بك.و  أشكرك. أنا .لا عبد الناصر:
 
أرجوك ساعد من يريد إعادة العلاقات مرة  .أتمنى أن تقوم بكتابة خطاب للسيد نيكسون.  سكرانتون:   

 ،إنه لم يحصل على العديد من أصوات اليهودفوكما تعرف  .وهذا سيعنى الكثير له ،أخرى
 ما. ئلابد من فعل ش نالآ ..ما ئأعتقد أن هناك فرصة حقيقية لفعل شو 

 أنا متأكد أنك تتفهم هذا لأننى متأكد أنه لو هذا تم فإن الأمور ستتغير كثيرا.
تجاه و  إزالة النظرة السلبية الموجودة تجاهكى لو تقدمت بخطوة فإن هذه سوف يساهم فو 

الولايات المتحدة ى الولايات المتحدة. لقد كنا نستمع لوجهات نظر اليهود فى العرب ف
 ما.  ئأنا لا أريد المبالغة ولكنى آمل أن يتحقق ش ؛طوال الوقت

لأننى  ؛ىبخصوص ما قلته فيمكنك أن تخبرن ئقررت فعل أى شو  أما لو حدث
وأعتقد أن الكثيرون سوف  ،المناوراتى لا أهو و  أريد المساعدةو  صريحو  شخص واضح

 عما فعلته هنا. ى يسألونن
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ى خصصت وقتا كثيرا لمقابلت أنكى أشكرك جدا علو  من اللطيف جدا أن أقابلك
 أنا فقطى اللقاء تمثلنى الآراء التى قلتها فو  أرجوك أن تعتبر أن الأفكارو  ،ىالحديث معو 
أن و  أتمنى أن يتم الإعلان عن اسم وزير خارجية جديدو  لا تمثل أى شخص آخر.و 

 يكون هناك لقاء لكم معه.
 

 متى؟  رياض:    
 
كل مكان ى أنا أعرف أنه فو  ،خلال الأسبو، القادمى هذا يوما ما فمن المفترض أن يتم   سكرانتون:   

 هذا السؤال.ى سأذهب إليه سيسألونن
 

 هل نقول أنك ستكون الوزير.( ضحك) رياض:    
 
 شكرا جزيلا.و  من اللطيف جدا أن أراكم !حك( لابد أنك تمزح)ض سكرانتون:   
 

الصحف ما لم ى يقرأه ف ئشى ن أإ :أرجوك قل لهو  ،ىنقل لمستر نيكسون تحياتإرجاء   عبد الناصر:
 موافقا عليه منا فإنه سيكون مجرد هراء.و  يكن مؤكدا

 
 ولكنها هامة بالنسبة ،إن إعادة العلاقات بيننا ليست هامة على المستوى الدبلوماسى فقط  سكرانتون:   

 للرأى العام أيضا.
 

خصوصا كلامهم حول علاقتنا و  ،ىيين ضدسرائيلكبيرة من الا propagandaهناك   عبد الناصر:
 ت.يمع السوفي

 
 المنطقة.ى هنا ف اأعتقد أننا قد نلمس تغيير و  ،نعم  سكرانتون:   
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